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Le mot du président

La Bourgade en Juillet 2021
Voilà pourquoi le championnat du monde de Boules carrées 
a été annulé cette année . Espérons que le calendrier des 
travaux avec retour à la circulation normale en Octobre 
(1ère phase) sera respecté. 

Votre ancien  président.  Je suis fier de ce qui a été 
accompli. C’est quelques mois après ma démission du 
poste de président de notre association que je 
m’adresse à vous dans ces pages. J’ai en effet  estimé 
avoir atteint la limite d’âge même si ce n’est pas fixé 
dans nos statuts. Depuis le début de la pandémie de  la 
Covid 19, début 2020 , je souhaitais comme je l’avais 
déjà annoncé, m’éloigner de ce poste difficile à  porter 
que j’ai tenu en 1996 (suite à un problème interne du 
C.A.) et depuis 2008 sans m’arrêter. Depuis le 
01/02/2020,  Stéphane PALMI a été élu  président vous 
apprendrez à le connaitre. Je pense qu’il deviendra 
aussi populaire que son grand père Zézé Garache (1962 
à 1979).
J’espère avoir été digne de votre  choix . 

C’est pourquoi je crois pouvoir dire sans fausse modestie et avec lucidité que le Cercle a parcouru beaucoup de 
chemin au cours de ces 15 années écoulées.Un peu grâce à mon action, et à l’état d’esprit que j’ai souhaité insuffler, 
mais surtout grâce au travail d’équipe  qui a été le nôtre , celui du Conseil d’Administration en premier lieu qui a 
soutenu le cap stratégique et s’est acquitté avec conviction des tâches opérationnelles qui en découlaient, et vous 
adhérents historiques ou nouveaux, cagnois ou étrangers qui êtes toujours resté fidèles. Nous avons toujours su donner 
un souffle  nouveau  à notre association tout en restant fidèles aux valeurs  qui ont été transmises par nos ainés. Je 
souhaite à la nouvelle équipe de Stéphane un plein succès dans la réalisation de ses projets au service du Cercle des 
Amis et de ses adhérents. Je sais qu’elle bénéficiera de votre soutien  à tous, membres de notre ancienne et vénérable 
institution qui perdure encore après presque 150 ans de traditions et de fêtes pour que vive ce village du Haut de 
Cagnes  que nous aimons .Je le répète que je suis fier d’appartenir à ce groupe d’amis et d’en être aujourd’hui un des 
plus anciens adhérents, derrière notre ami Robert BUSON  à qui nous souhaitons une bonne santé ainsi qu’à sa 
famille. Je vous remercie tous pour votre aide et confiance en l’avenir du Cercle des Amis . Avec vos proches attention 
à votre santé .  Amitié sincère     Pascal  

Depuis quelques  semaines, la vie reprend au Cercle avec 
son ouverture tous les soirs en semaine.
Nous avons hâte de renouer avec nos moments 
conviviaux, comme nos repas, tant appréciés et préparés 
par notre maître queux, ainsi que notre soirée châtaigne 
beaujolais. Nous espérons vous les proposer dans 
quelques semaines.
Dans l’attente de vous retrouver pleinement, prenez soin 
de vous et vos proches.

Cette année, les travaux de la 
Bourgade et l’instauration du pass 
sanitaire ne nous ont pas permis 
d’organiser notre championnat du 
monde de boules carrées. 
Néanmoins, nous avons foi en 
l’avenir et nous serons 
enthousiastes et motivés en 2022.



 Travaux de la Bourgade
Les travaux de renforcement  
des conduites d’eau potable  et  
et renouvellement du réseau 
d’assainissement  qui ont 
commencés le 19/04/2021  
vont se poursuivre jusqu’au 
mois d’Octobre 2021. 
Exceptionnellement à la suite 
des travaux le traçage des 
limites et la numérotation des 
jeux seront réalisées de façon 
pérenne.
A la vue des photos chacun 
peut imaginer l’ampleur des  
tâches qui ont été réalisées et 
des problèmes à résoudre qui 
en découlaient. 

Dédée ARDISSON  (Suite 2)

Lors de mes vacances, je suis passé dans 
le village de Mallemort dans les Bouches 
du Rhône, entre Salon en Provence et 
Cavaillon.
On y trouve un Cercle des Amis Réunis et 
une rue de la Bourgade, beaucoup moins 
inclinée que notre Bourgade 

Découvert par Stéphane Palmi

Adhérents 1950/60 

Ils sont tous nés au 
Haut de Cagnes et sont 
entrés au Cercle il y a 
bien longtemps et sont 
encore là, fidèles à 
notre  vénérable 
institution. (de G. à D.)
ZACCURE Pascal 
(1956)
CORANA Jean Pierre 
1962,
NICOLAÎ Marc (1960)
TOYA Clément (1952)-



Dans l'énumération des membres de la famille je n'aurai garde d'oublier notre sympathique ami monsieur 
Eugène Renoir le frère du grand peintre que familièrement nous appelions monsieur Ugène après une 
longue carrière dans l'armée il avait atteint l'âge de la retraite et accumulé tant de souvenirs que notre 
grand plaisir était de lui faire évoquer ses campagnes lointaines d’Asie ou d’Afrique, quel homme 
charmant et que d’agréables soirées passées en sa compagnie.

Mais revenons à Monsieur Auguste Renoir, deux constatations m’ont profondément attristé : la première 
est que toutes les illustrations donnent son portrait aux derniers jours de sa laborieuse existence, sous les 
traits d’un vieillard infirme se trainant dans un fauteuil à roulettes , un pinceau lié à sa pauvre main  
crispée, toute déformée par l’arthrite. N’eut-il pas mieux valu donner de lui le portrait où il était en pleine 
forme, en possession de tous ses moyens dans la plénitude de son talent de ses facultés et de son 
physique, au demeurant fort sympathique ?

Il m'a été tout aussi pénible de constater combien peu de ses contemporains l'ont accompagné à sa 
dernière demeure en ce triste jour de 1919 nous étions à peine une trentaine à suivre son cortège mais 
direz vous ? c’était  au lendemain de l’affreuse tourmente ! j’en conviens, mais tout de même pour une 
gloire de la France c’était un piètre hommage rendu à sa mémoire et le cœur serré que j’en arrivais à cette 
conclusion parmi tant de zélateurs  enthousiastes il se trouvait plus de marchands du temple que 
d’admirateurs convaincus, sincères et respectueux..

Puis les années passèrent les fils montèrent à Paris pris par le tourbillon de la vie s’ éparpillèrent et ne 
firent que de rares et courtes apparitions à Cagnes.

Mademoiselle Gabrielle épousa un peintre grand admirateur de Renoir, je crois qu'il était d'origine belge 
mais devait avoir des intérêts en Amérique car le couple y faisait de fréquents voyages mais il n’oubliait 
pas Cagnes où il revenait assez souvent comme à un pèlerinage.  

Les  rencontrant  un jour je la saluais d'un certain jeu cérémonieux mais cordial ‘’Bonjour Madame ‘’mais 
tout en me tendant la main elle s'écria : non mais v'là t'y pas qu'il m'appelle Madame maintenant,  non 
mais  dites donc Paul je ne suis donc plus Gabrielle ? et tout de go, elle continua , comme un chapelet 
qu’on égrène, et s’enquit de la santé de la famille, s’intéressant à tous n’oubliant personne . Je crois que si 
nous avions eu un chien ou un chat à l’époque elle m’aurait demandé de leurs nouvelles ! 

Voilà un aperçu de la simple, franche et bonne camaraderie qui régnait entre nous. 

Suite Ecrits réalisés par Paul Tordo  (3) 



Amandiers chemin des 200 mètres. 
Entre l’avenue Cyrille Besset à hauteur du n° 78 et le chemin du Lautin. 
Délibération du conseil municipal du 14 novembre 1922.
__________ 
L’amandier fait partie de la famille des rosacées. Il est originaire d’Asie et d’Afrique du Nord. Les romains n’ont 
connu tout d’abord que l’amandier à fruits amers ; ce n’est que plus tard qu’ils cultivèrent les variétés à fruits doux. 
L’amandier est aujourd’hui répandu dans toute l’Europe et dans les autres régions tempérées du globe. 
C’est dans le midi de la France, en Espagne et en Italie que se concentre la culture industrielle de cet arbre. Sa 
floraison, excessivement précoce a lieu dès la fin du mois de février. 
Avant 1922 cette petite rue s’appelait "chemin du Pas de la Mule ". Il était emprunté par les paysans qui avec leur 
attelage se rendaient au marché pour y livrer les légumes de leur culture. Dans sa partie haute un abreuvoir avait été 
installé pour les bêtes de trait. La légende dit qu’un soir, un paysan revenant de sa tournée accorda, non sans regret, à 
son mulet essoufflé, une pause pour boire, ayant lui-même largement "éclusé" dans les bistrots entre Nice et Cagnes. 
Le brave homme remarqua que la tête de l’animal se reflétait à la surface de l’eau, et subitement disparut cachée par 
un nuage; "l’a béguda", cria-t-il. L’histoire ne dit pas si c’est depuis ce temps que le quartier de la Bégude existe à 
Cagnes-sur-Mer. "Le Pas de la Mule", est devenu en tout cas le chemin des Amandiers. 
On dit aussi que Féliciano de Oliveira ancien Ambassadeur du Brésil en France, exécuteur testamentairedu 
philosophe Auguste Comte, et qui habitait dans le chemin, aurait sollicité la municipalité pour 
que cette petite voie porte le nom de sa villa "Les Amandiers". 
Cette version n’a pu être vérifiée avec exactitude, mais elle semble logique et correspond aux recherches 
d’un cagnois qui fit la connaissance et devint l’ami de l’Ambassadeur en 1949. 

Amandiers impasse des 
100 mètres. 
Face au N° 11. (15 villas) Perpendiculaire au chemin.

André-Bonnet passage Léonard 
8 mètres. 
Dans le Haut de Cagnes, au pied du château. Touche la Maison des Artistes. 
_________
Avant l’ouverture du passage, il n’existait pas de communication pour le public entre la place du Château et la place 
Grimaldi, dans le Haut de Cagnes. 
Les amateurs de cartes postales anciennes ont sûrement remarqué sur des vues prises au début du siècle l’absence de 
porche. Seulement deux portes, permettaient le passage : une, monumentale, place Grimaldi et une toute petite, place 
du Château. Ces portes donnaient accès à la voûte du même volume que celle qui existe actuellement. 
C’est en 1959 sous la municipalité présidée par Edouard Robion que le passage fut aménagé tel qu’on peut le voir 
actuellement. Léonard André-Bonnet (Millau 1879, Cagnes sur Mer, 1964), en fut le conseiller technique sous la 
responsabilité de M. Février, architecte des bâtiments de France. 
Des artisans locaux exécutèrent les travaux ; une plaque rappelle les noms de ces ouvriers qui avaient le -goût de la 
belle ouvrage. Long de 7 à 8 mètres, presque aussi large, on remarque un puits sec et deux portes dont l’une conduit 
aux souterrains et l’autre, condamnée de l’intérieur, à la Maison des Artistes. 
Durant la guerre 1939-1945, les habitants du Haut de Cagnes passaient par là pour se rendre dans l’abri sous le 
Château. 
M Léonard André-Bonnet habitait le Haut de Cagnes. Son comportement durant la guerre 39-55 ne fut pas des plus 
exemplaires et ne lui attira pas que des sympathies. 
Sa générosité envers la ville lui valut toutefois une reconnaissance et depuis 1959 ce passage porte son nom. Certains 
affirment que la partie qui longe le château, vers la place Grimaldi porterait le même nom. Or la place existait avant 
le passage, et la numérotation des maisons d’habitation se fait dans la continuité de la rue Paissoubran. On serait 
donc place Grimaldi. 
CAGNES ET SES PEINTRES (RENE GAFFE)

 Suite 4 « Les rues de Cagnes » 
Paul BENNATI


